

EL VENDRELLENSE

SEMANARIO INDEPENDIENTE
SALDRÁ LOS DOMINGOS

Museo Parnassio

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Vendrell.	Trimestre.	1'50 pesetas.
Fuera.	id.	1'75 »
Extranjero y Ultram.	id.	2'00 »
Número suelto.		0'10 »

PAGÓ ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

Calle del Teatro, número 18

ANUNCIOS Y REMITIDOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

NO SE ADMITEN ESCRITOS SIN FIRMA

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA ÚLTIMA MODA

Se publica los domingos y se reparte á domicilio. Contiene numerosos modelos de última novedad en trajes, sombreros, adornos, labores y dibujos. Es el periódico más completo y más barato de cuantos se publican; pudiendo el suscriptor tomarlo y dejarlo en todo tiempo. Regala figurines iluminados, labores en colores, hojas de patrones, hojas de dibujos para bordados, modelos de ornamentación y decorado de habitaciones, etc.

SE SUSCRIBE

en la imprenta de este semanario.

25 céntimos de peseta cada número.

Somos solo Vendrellenses

Es un hecho desgraciadamente cierto que nuestra población se halla dividida por cuestiones, que si bien en un principio políticas, han degenerado después en locales, tomando el carácter repugnante de personales enseguida; y, ya en este terreno, la epidemia lo ha invadido todo, dejando sentir sus perniciosos efectos en la administración local primero, en las relaciones del municipio con la provincia y el Estado después, y lo que es más triste todavía, cerrando a la generalidad de nuestros convecinos los ojos del buen criterio y hasta de la propia conservación.

Aquí no ha habido de común entre los vendrellenses, hasta la fecha y entre los distintos bandos en que desde tiempo remoto nos hallamos divididos, más que el odio.

Si repitiéndose en nuestros días un conocido pasaje bíblico, cayera desde las alturas el apetitoso *Maná*, no aprovecharía por igual á todos los vendrellenses; pues encorvándose el suculeto *maná*, halláranlo otros detestable por la única razón de que los primeros lo han encontrado bueno. Todas las opiniones, grandes y pequeñas, que se forman respecto á cualquier asunto que tenga relación con nuestra localidad, no se forman en virtud de propio convencimiento, sino en vista de lo que pueda afectar á los intereses y hasta á las personas del bando contrario.

Creemos inútil poner de manifiesto los grandes é irreparables perjuicios que un tal estado de cosas produce á los intereses generales, y hasta á los particulares de nuestra población, porque están en la conciencia de todo el mundo. Conocemos el mal; diagnosticamos de un modo certero la enfermedad; nos son conocidos los microbios, que producen en nuestro estado moral tales efectos patológicos, pero la atmósfera que respiramos, y á la que, hasta ahora no hemos podido sustraernos, está tan plagada de ellos, es tan densa, que nos arrastra, hasta á pesar nuestro, hacia la dolencia moral que podríamos clasificar de *parcialidad crónica*.

Aquí no se organiza una asociación ó agrupación, sea cual fuere el objeto que persiga, aquí no apunta una iniciativa particular en tal ó cual sentido, que ya la casi general opinión no juzgue á la asociación ó al particular situados en el punto de *resistencia* de una palanca cuyo otro extremo de *potencia* está ocupado por la mano de alguna personalidad que moverá á su antojo la palanca, imprimiendo en beneficio propio á la máquina el movimiento conveniente á sus fines particulares.

Y de este juicio, equivocado bastantes veces, no se escapa nada, ni nadie. Dos ejemplos, reciente el uno y presente el otro, pondremos á la consideración de nuestros lectores.

Nuestro antecesor en la prensa de esta villa, *El Demócrata*, apesar de estampar en la cabecera de sus números, con todas sus letras, «semanario republicano» y de no haber desmentido ni una sola vez su filiación política, fué por algunos injustamente conceptuado como instrumento de una parcialidad política *no republicana*. Y en la actualidad nuestro semanario no ha podido tampoco sustraerse á este juicio equivocado de una parte, aunque insignificante, de la opinión; pues con todo y haber estado hasta la fecha, y procuraremos estarlo también en adelante, completamente dentro del terreno de la más estricta imparcialidad, algunos mirando de reojo, creen ver envuelta en nuestra publicación algún fantasma que cuidará que sea leída muerta el lema de *independiente* que ostenta este Semanario.

Si, es verdad; el fantasma existe; pero es en la imaginación del que tal crea, pues si á disuadirlo no bastan las moldadas letras de esta publicación que no nos desmienten, apelamos al buen criterio de todas las personas que tal lo tengan.

Para acabar: contra estos prejuicios de apreciación están los números del semanario; ellos proclaman, con toda la elocuencia de los hechos, el carácter imparcial é independiente de nuestra publicación; carácter que á conservar lo tenderán nuestros esfuerzos, máxime cuando vemos que á dicha condición debe el favor del público, que en gran manera agradecemos.

Estamos persuadidos que cualquier duda de apreciación que pueda haber respecto á los fines de nuestra publicación, cesará cuando cambien de corriente las fuerzas políticas que hacen sentir sus efectos en la actualidad; pues entonces como ahora será nuestro único lema, dentro la esfera periodística,

TODO POR VENDRELL Y PARA VENDRELL.

B.

Revista política

Mientras se estaban acumulando densos nubarrones en el horizonte de nuestra política, presagiadores de horrenda tempestad, llegaron á Madrid los reyes de Portugal, haciendo, su aparición, desvanecer cuantos temores pudieran abrigarse acerca del trágico fin del actual Gobierno.

Hemos vuelto, pues, á los festejos colombianos. No vemos en los periódicos otra cosa que reseñas, ya de esa retreta militar, ya de aquella cabalgata, ora de esta recepción, ora de aquella corrida de toros; suma de jolgorios ó funciones de gala dados en obsequio de los antedichos monarcas, con objeto de hacerles grata su permanencia en la Corte, rindiendo al par, más ó menos extemporáneamente, un nuevo tributo de admiración hacia el inmortal descubridor de las Américas.

La prensa, con esto, ha concedido treguas á las cuestiones políticas y económicas, y ocupada en encarecer las hermosas facciones de la reina Amelia, y

el noble continente de su consorte D. Carlos, cree que vivimos en el mejor de los mundos.

Sin embargo, á propósito de tal visita apuntan los periódicos de estos últimos días el motivo de ella, que á ser cierto, no deja de encerrar suma gravedad y trascendencia.

Cuéntan que durante la recepción que tuvo lugar en el Palacio Real, el Sr. Cánovas y el duque de Tetuan de una parte, y de otra los Sres. Díaz Ferreiro y obispo de Beishaida, ministros portugueses, celebraron una larga conferencia, eminentemente política, la cual volvió á reproducirse en la *huerta* del Sr. Cánovas, tratándose, según se dice, de establecer una alianza ofensiva y defensiva entre ambas naciones, con el objeto de defenderse mutuamente contra los alzamientos revolucionarios. Y como un compromiso serio no se puede contraer sin entrar en él el partido liberal, se ha consultado con el Sr. Sagasta que parece asentir en ello.

El caso parecería increíble si no hubiese antecedentes que lo abonan. En efecto; recuérdase ahora que, en el verano de 1891, cuando la institución monárquica llegó á peligrar en Portugal, el Sr. Cánovas apuntó á un redactor de *El Liberal*, algo en el sentido de que ahora se habla, disimintiéndolo poco después, por el mal efecto que en la opinión pública había causado tal declaración; pero esto nada significa toda vez que aquí se acude á este medio para preparar á aquella en todo proyecto cuya realización ha de ofrecer dificultades.

No hay oposición, ni hay quien ponga el grito en el cielo cuando el balance del Banco de España aparece con una disminución de dos millones de pesetas la plata, y con un aumento en dos millones los billetes en circulación; síntoma inequívoco de un hondo malestar.

Los fusionistas que ya estaban apercebidos para repartirse el presupuesto en la creencia de una próxima crisis, han tenido que contener su voracidad, persuadidos de la ilusión de sus sentidos con la lectura del decreto que ordena la reapertura de las Cortes en el día cinco del próximo Diciembre, obtenido por el Sr. Cánovas en circunstancias que son realmente dignas de acerba crítica. Así están los liberales esperando el regreso del Sr. Sagasta á Madrid, para que inicie una ruda campaña de oposición contra el partido conservador, cuyos desaciertos en todas las esferas del gobierno, no le hacen sino digno de unos mezcquinos funerales.

El viaje á Granada que el Sr. Castelar, está para emprender, y el discurso que debe pronunciar allí, son esperados con verdadera impaciencia. En aquella ciudad, sembrada de hermosos recuerdos históricos, rodeada de jardines encantadores surcados por muchedumbre de arroyuelos, que se deslizan por entre cauces de flores murmurando amor; en aquella ciudad, cantada y alabada por nuestros más grandes poetas, albergue de hermosas vírgenes, de tez africana, cuya hermosura es envidiada por las huris de Mahoma, allí encontrará, de seguro, la Musa del eximio orador, grandes inspiraciones que harán vibrar en sus labios la mas bella de las elocuencias, cantando himnos dedicados á la paz y á la fraternidad de los pueblos.

A.

ECOS

De nuestro apreciable colega *La Pugesia*, de Barcelona: «La Diputació foral de Navarra ha pres l'acort de repartir 15 mil ampollas entre los pobles vinicos de sa demarcació para que li afan retornadas plenas de vi, al objecte d'enviarlas, després d'haver analisat lo caldo, á la Exposició de Xicago. Aplaudim de veras l'acort d'aquella patriótica Corporació y desitjariam que nostras Diputacions imitessin son exemple per los excelents resultats que pot donarnos para obrir nous mercats en América, ja que no podem esperararnos d'obtenir en condicions ventafiosas lo de Fransa.»

¿Y nuestra Diputacion provincial, se preguntará sin duda el lector, no imita el proceder de la de Navarra, siendo nuestras comarcas eminentemente vinícolas?

Desgraciadamente para todos, los diputados de nuestra provincia están engolfados en luchas bizantinas y completamente estériles, fruto de las rivalidades y ambiciones personales que amamanta el asqueroso caciquismo y que han impedido hasta ahora la constitución de aquel cuerpo.

Un poco más de patriotismo, señores Diputados, y menos, mucha menos, política de partido y aun de fracción, es lo que exigen de todos ustedes las personas sensatas de la provincia.

Con motivo de la visita de los reyes de Portugal, algunos periódicos de la Corte ponen de nuevo sobre el tapete el tan manoseado asunto de la union ibérica.

Mientras los gobiernos de España sigan por los derroteros de la centralización, es una candidez creer que nuestros vecinos los portugueses den oídos á semejantes propuestas.

¿Y cómo no han de mostrarse refractarios á ellas, cuando aquí hasta se intenta arrebatar el derecho civil de las antiguas nacionalidades, únicos restos que aun nos quedan de la antigua autonomía?

Fresca aun está la llaga de la expoliación cometida con los vascuences y los navarros en el año 1876, precisamente por un gobierno calificado de *conservador*.

He aquí un ramillete de noticias, venidas en alas de la electricidad, que por sí solas retratan al pueblo de donde proceden.

«El señor Romero Robledo ha logrado vencer la tenaz resistencia que tanto Guerrita como Lagartijo oponian á celebrar la corrida de toros anunciada para el miércoles próximo.»

«Con motivo de la cabalgata histórica, 417 empleados de este ayuntamiento que han de tomar parte en ella, se han afeitado el bigote.»

«Parece que en el uniforme del arma de caballería se variará el pantalón rojo por otro azul oscuro; y la franja azul de ahora pasará á ser blanca.»

«Se habla de un gran escándalo en el cual resultarán comprometidas muchas damas de viso. Se ha denunciado que una señora casada falleció á consecuencia de haber tomado un abortivo. La dama de que se trata, sumamente conocida en los altos círculos, se hallaba desde mucho tiempo separada de su marido.»

Es decir; todo un ministro de Ultramar convenciendo toreros y arreglando corridas; un ayuntamiento que debiera ser modelo como el más importante de la nación, humillando á 417 de sus empleados, cual si fuesen lacayos, para el mejor lucimiento de una mogiganga; una dirección general entretenida en frivolidades, sin duda á causa de otras cosas más graves de que tratar; y por último el escándalo, la chismografía y la propagación de las malas costumbres, que es el plato más sobroso del día.

Sobran comentarios.

Vendrell industrial

Dado el estado de abatimiento en que yacen en el día de hoy, por desgracia y sobretodo en nuestro suelo, las manifestaciones industriales, mercantiles y otras que les son factores ó derivadas, parece á primera vista que no concierda del todo levantar el estandarte de nuestra actividad con el epígrafe que encabeza estas líneas; sin embargo, precisa que á ello dediquemos nuestros esfuerzos alentados con la promesa que hicimos al establecer esta sección dentro nuestro periódico y con el deseo de evidenciar lo poco ó mucho que, en industria, sobresale en nuestra localidad.

Tócanos hoy hablar del ramo de destilería alcohólica para la fabricación de aguardientes, licores y otros productos como la confección de vinos procedentes de frutas, de aguas aromáticas, jarabes, etc.

A todo ello se dedican los conocidos Sres. Casimiro Vidal y Hermano, de algunos años á esta parte, en los bajos de su casa habitación, situada en la calle de Casas Nuevas de esta villa.

Los compartimientos á pié terreno y sótanos, do se asienta la casa, componen y contienen las 3 dependencias necesarias á esta industria; el laboratorio, el almacén y la bodega.

En la primera se hallan instalados varios aparatos

destilatorios, desde el perteneciente al antiguo sistema de *olla de facina* hasta el diminuto alambique de prueba para utilizarlos distintamente según sea la clase, cantidad y calidad de producto que se desea obtener, mereciendo especial mención un destilador moderno sistema *Egrol*, que da un producto muy refinado y abundante. Todos estos aparatos se hallan provistos de su correspondiente batería con los aerómetros á globo cerrado y fijos en el recipiente para cerciorarse constantemente del grado exacto que alcanza el producto durante la marcha de la destilación.

En la segunda dependencia ó almacén se halla contenido un surtido de herboristería y drogas como á primeras materias, que intervienen en la elaboración de los variados productos de esta industria. Se vé aquí la reposición de alcooles, los vinos mostos y fermentados, las tinturas madres, los extractos secos y líquidos de diferentes sustancias; además, los utensilios propios de la fábrica, que son tan numerosos como variados, y en los que se han introducido las modificaciones que la buena práctica requiere y que no enumeraremos por no ser prolijos, indicando tan solo la provisión de aparatos para embotellar y capsular, los feltros-prensas metálicos y de cristalería, reactivos de ensayo y batería de reconocimiento.

En la tercera estancia ó bodega hay las existencias de productos elaborados, colocados en envases convenientes, los que, apesar de estar en simple depósito, están ordenados con gusto y buena clasificación. Contienen los sótanos de esta dependencia toda la envasadura al vacío necesaria para el abasto de la fábrica, un surtido de barriles llenos de anisados y holandas de todas graduaciones, licores en garrafas desde la clase común á la más superior, zumos naturales y azucarados procedentes de frutas, vinos de acreditadas marcas, jarabes de recreo y aguas destiladas de uso general.

Aparte de cuanto acabamos de referir, con la buena y franca amistad, con que nos honran los hermanos Sres. Vidal, fuimos invitados á repasar una estancia que se halla en el piso alto de la casa que habitan, y á la que podríamos llamar *cámara de los secretos*. Con efecto, hállase repleta de sustancias elaborables en pequeños envases, de enseres diminutos y de un sinnúmero de fórmulas originales y traducidas dispersas acá y allá. No pertenecemos directamente al ramo industrial á que se dedica esta casa, pero por nuestras escasas nociones sobre la combinación de los cuerpos y sobre la manipulación de diversas sustancias, vinimos en conocimiento de lo que pueden y valen en el terreno de la práctica el buen número de secretitos que, procedentes de su cosecha ó veñidos de fuera, tienen estos industriales, alguno de los cuales pusieron en juego con muy buen éxito ante nuestra vista.

Examinadas las dependencias que acabamos de apuntar, se vé que el local de que dispone esta fábrica es escaso y deprimido, lo que hace desmerecer el concepto que, con mayor área, formaría de ella el visitante, hallándose en el caso de tener que confundirse el almacén con la bodega muchas veces, dejando de ser presentable el conjunto apesar de contener los útiles y materiales que esta industria requiere para elaborar debidamente su producción.

Esta casa, aparte de la bondad y pureza de los productos que tan á conciencia elabora, los presenta con una pulcritud y buen gusto dignos de notarse, pues en la factura del envase como en targetería no perdona medio para lograr su objeto. Más de una vez hemos sido llamados á presenciar el envasamiento y embalaje de alguna expedición á Ultramar en el ramo de licores, y es lo cierto que nos hemos confirmado de ello.

Como nota final, cúmpenos señalar á los dueños de esta fábrica por su actividad y manera de aprovecharse de cuanto nuevo se presenta á la pista de su industria, tanto en el estudio de los buenos libros y revistas docentes como en las pruebas y tanteos de laboratorio, lo que les ha valido el crédito de su marca y el envío de productos á las regiones más apartadas de la nuestra.

Otra destilería existe en esta villa con más de 35 años de existencia, es la que posee en la misma calle de las Casas Nuevas D. Evaristo Julivert, casa por demás acreditada para la fabricación de anisados dulces y secos, habiendo logrado poner á buena altura dentro nuestra comarca y fuera de ella la especialidad «Anís del Aguila», bien conocido de cuantos catan esta bebida que por su exquisito paladar se recomienda, expendiéndose envasado en botellas apropiado como al detall. También goza justa fama el

rosolio que esta casa elabora, únicos productos á que el Sr. Julivert se dedica en el ramo de los alcooles teniendo de otra parte una fábrica de bebidas gaseosas en esta misma localidad que al por mayor dá al consumo asimismo que cerveza de buena procedencia.

Juan Ramón y Soler.

Vendrell Noviembre de 1892.

Cariños y plagas, obligan

El cariño que ha profesado siempre el gobierno español á la agricultura vitícola, motivó la Ley de 30 de Julio de 1878, dictada para EVITAR LA DIFUSION Y PROPAGACION DE LA FILOXERA VASTATRIX, constandingo de 16 artículos, todos pensados y discurridos como los cariños, mandando á todos los Tribunales, Justicias, Jefes, Gobernadores y demás autoridades, así civiles, como militares y eclesiásticas de cualquier clase y dignidad, guardar y hagan guardar, cumplir y ejecutar la dicha Ley en todas sus partes.

Catorce años que tenemos ley de filoxera, y algunos más filoxera á secas. Gracias al artículo 9.º hoy nos vemos libres del hemíptero en nuestras viviendas, pues de otro modo, nos sucedería como las plagas; que se establecen en nuestra propia cama. En vista de esto, nosotros, en prueba de verdadera amistad y buena correspondencia, nos vemos obligados á acatar y venerar el artículo 13.º de la citada ley, aprobando los repartos de filoxera; y por aquello de nobleza obliga, satisfacemos puntualmente á los noventa días fecha, el recargo ó contribucion de la filoxera, sin necesidad de pasar cuidado alguno de la cantidad que se recauda por este concepto. A nosotros nos basta tener ley; acatándola, vivimos contentos y felices, proporcionándonos infinitas distracciones que nos ayudan á pasar este valle de lágrimas. En esto sí que nos deben de envidiar los extrangeros, en preferencia los franceses; es una verdadera ganga ser viticultor español, y sino preguntadlo á las innumerables plagas que gracias á ellas, que nos ilustran, hoy sabemos cosas jamás soñadas.

A su benevolencia, nos vemos libres de infinidad de caigas de vino, que apuradamente sabríamos donde colocar, ahorrándonos trabajo y dinero.

Yo, en prueba del cariño y amistad profunda á todas ellas y por aquello tambien de nobleza obliga, tengo el inmenso gustazo de vivir en despoblado, contemplándolas más de cerca, y escuchando las nocturnas melodias que á coro me suministran ranas, lechuzas y mochuelos.

Benditas seas playas naturales que á vosotras debo el no vivir en la ciudad, donde tal vez perdería las noches en cafés y teatros, oyendo á divas, que jamás podrán imitar á mis ranas, lechuzas y mochuelos.

De mi parte salud á todos los estorbos políticos-morales agrarios.

José A. Soler.

Mas Mercadé Noviembre 1892.

Crónica local y comarcal

Ayuntamiento

Sesion del 17 Noviembre. A las 6 y media de la tarde fué abierta la sesion por el Alcalde Sr. Ribas hallándose presentes nueve señores Concejales.

Leida el acta de la anterior, fué aprobada. Pasan á informe de la Comision 2.ª las cuentas del material de las escuelas del Sr. Saura y Sra. Pujol.

Fuó aprobado el informe de la Comision 3.ª en méritos de la instancia de D. Pablo Fornis.

El Sr. Porta, presidente de la Comision de aguas, espone que en cumplimiento al acuerdo de la sesion anterior, se personó junto con los demás individuos de la Comision y el encargado del agua en el local de la medida de pipería para el cambio de la direccion del agua, habiendo visto que es de necesidad cambiar una cañería y hacer un depósito en la Cárcel; y así se acuerda.

Se concede permiso á D. Bartolomé Figueras para la edificación de la casa que solicita atemperándose á las ordenanzas municipales y pago de arbitrios; y cursar la instancia con informe favorable al Ingeniero de la provincia. Al mismo se le concede acensar una pluma de agua, con las mismas condiciones que á todas las concedidas con anterioridad; designándose para la otorgacion de la escritura al Regidor Síndico señor Nin.

Para mejor entender, se acuerda consultar al señor Gobernador sobre la administracion de la Plaza Mercado.

Se acuerda separar de su destino al oficial 2.º de Secretaría D. Juan Vidal Soler y nombrar interinamente para dicho cargo á D. José Vidal y Mirat.

En atencion al mal estado en que se encuentra el «Camí de Mar» se acuerda su recomposicion.

Como verán nuestros lectores, animados siempre del deseo de mejorar nuestro semanario, hoy inauguramos en el mismo una seccion de noticias de Madrid referentes á esta provincia, escritas espresamente para nuestra publicacion, por una persona que allí reside y que suele es-

tar siempre bien enterada de lo que pasa en las esferas gubernamentales.

Por R. O. fecha 5 del corriente, se ha ordenado que la entrega en Caja de los mozos del actual reemplazo y que el sorteo general para la designación de los mozos que hayan de servir en los cuerpos activos, se verifique el segundo sábado del próximo mes de Diciembre ó sea el 10 del espresado mes, y que las redenciones del servicio en la Península puedan verificarse hasta dos meses después del día del sorteo ó sea hasta el 10 de Febrero de 1893.

Lo hacemos público para conocimiento de las personas que en nuestra villa les pueda interesar, á las cuales recomendamos también el anuncio del «Monte-pío Catalán de Quintas» inserto en otro lugar de nuestro semanario.

Todos los jóvenes que cumplen 18 años de edad desde 1.º de Enero último hasta 31 de Diciembre próximo, han de presentarse en las oficinas municipales para ser inscritos en el alistamiento correspondiente para el servicio militar.

Es de advertir que los que de ellos no se hallen comprendidos en el citado alistamiento pueden verse luego gravemente perjudicados, á causa de las disposiciones vigentes.

Según la *Revista Mercantil*, de la Habana, del 30 del pasado Octubre las existencias de vino tinto en aquella plaza suman 6.800 pipas. Los precios han descendido algo; cotizándose en dicha fecha la pipa catalana de duros 33 á id. 38, según clase y marca.

Las alcaldías de Cunit y Albiñana anuncian las subastas de la venta libre de los derechos establecidos sobre las especies que no gravan la tarifa primera del impuesto de consumos, durante el actual ejercicio.

El Ayuntamiento de Albiñana ha expuesto al público los repartos de líquidos y alcoholes, para que se hagan las reclamaciones que se crean oportunas en el término de ocho días.

Por el Juzgado de instrucción de este partido se anuncia para el día 12 de Diciembre próximo la subasta de una casa sita en esta villa calle de Santa Ana número 71 y de una rabassa morta radicada en la partida *las Torretas*, de este término municipal, propias de José Puig y Olivé, en méritos de las diligencias de apremio que por exacción de unas costas se siguen contra el mismo.

Por el Gobierno Civil han sido aprobados los estatutos del Círculo tradicionalista de Albiñana.

De desear sería que se procediese al arreglo del afirmado de la calle del Sol, ya que de resultas de las últimas lluvias ha quedado en un estado muy lamentable.

El Iltre. Colegio notarial del territorio de Barcelona anuncia la vacante de la notaría de Masllorens, la cual debe proveerse por el turno de concurso.

Por igual turno deben también proveerse las notarías vacantes de Balaguer y Reus.

Han sido aprobados los presupuestos ordinarios del corriente año económico de los ayuntamientos de S. Vicenç dels Calters y S. Jaime dels Domenys.

El mildiu de las patatas

Por experiencia saben muchos agricultores que la terrible enfermedad criptogámica que tantos estragos causa en las viñas, el *peronospora viticola* ó mildiu, tiene también su variedad que ataca las patatas: ó sea el *peronospora infestans*; y que casi los mismos procedimientos que se hallan indicados para combatir preventivamente el mildiu de las viñas, sirven para combatir con éxito el mildiu de las patatas.

Los medios que se reputan como los mejores para prevenir esta última enfermedad, son los siguientes:

- Primero: *Caldo Bordelés*
Agua, 100 litros; sulfato de cobre, 2 kilos.
- Segundo: *Caldo Bourguignonne*.
Agua, 100 litros; sulfato de cobre, 2 kilos; cristales de sosa, 3 kilos.

Caldo Michel Perrel.
Agua, 100 litros; sulfato de cobre, 2 kilos; cal, 2 kilos; melaza, 2 kilos.

Cualquiera de estos procedimientos que se use, debe aplicarse por medio de pulverizadores, como en las viñas.

Recetas caseras

Para pegar cristal.—He aquí una fórmula sencilla, que da excelentes resultados. Cola de pescado, 3 gramos; ácido acético 6 id. Caliéntese en un cacito al fuego hasta que se disuelva la cola, agitando la muestra.

Es muy útil para pegar frascos ó vasos de adorno. No hay más que impregnar con un pincel los bordes de los dos fragmentos. No adquiere fuerza hasta después de seco pero queda la soldadura tan bien, que apenas se conoce.

Conservación de los tomates.—Se escojan sanos y maduros, y después de limpios con un trapo, se ponen en un recipiente lleno de un líquido formado de ocho partes de agua, una de vinagre y una de sal común; encima se vierte aceite, de modo que resulte una capa de este líquido de un centímetro de espesor, con lo cual los tomates se conservan durante mucho tiempo sin perder su gusto natural, con mucho jugo, y sirven para la alimentación como si fueran frescos.

Un recuerdo

Indúcenos á escribir estas líneas, una visita que hicimos, no ha mucho, á la vecina villa de Torreden-

barra; población importante, acariciada por las olas del Mediterráneo, gracias á cuya circunstancia, el tráfico mercantil vinícola, había adquirido, allá en otros tiempos de feliz recordación, un desarrollo exhuberante, portentoso.

Instintivamente dirigimos nuestros pasos hacia aquella hermosa y argentada playa, hoy casi solitaria, llena antes de vida y movimiento; en cuyas aguas habíamos visto tantas veces balancearse multitud de embarcaciones, que impacientes aguardaban los ricos caldos de la comarca para transportarlos á lejanas tierras.

¡Qué cambio tan radical notamos en aquella playa!

Dos importantes casas de comercio, cuyos nombres fuera prolijo recordar, porque son de todos bien conocidas, eran, digámoslo así, los generadores de aquel constante y febril vaiven, que alimentaba distintas industrias, no solo de la localidad, sino de los pueblos circunvecinos; llegando aquella irradiación hasta nuestra villa, cuyos talleres de pipería trabajaban con actividad portentosa en dar abasto á los envases.

La emulación y la rivalidad que existía entre aquellas dos casas, por el deseo de alcanzar la supremacía del comercio á que se dedicaban, servía de estímulo para engrandecer y ensanchar el mismo en beneficio de la comarca; y el tráfico mercantil era cada vez más potente y extraordinario.

De sus almacenes, edificados junto al mar, grandiosos y montados con todos los adelantos modernos, brotaba un manantial inagotable de vino, que, con acreditadas marcas, iba á inundar las regiones americanas.

Torredenbarra, en el período álgido á que nos referimos, era un gran centro de operaciones donde resplandecía el genio de la actividad, cuyas fuerzas parecían inagotables. Allí todo era vida engendradora del trabajo y por consiguiente de la alegría y del bienestar.

Pero el comercio vive del crédito. El mejor edificio levantado sobre falsos cimientos llega un día que se agrieta primero y se desmorona más tarde. Y vino también el día en que una de aquellas dos casas empezó á agrietarse, y el público comenzó á dudar acerca la resistencia de los puntales que la sostenían.

Desgraciadamente, aquellos vaticinios públicos no carecían de fundamento: cuando el río murmura, agua lleva; y no pudiendo resistir aquella casa por más tiempo los embates de la contrariedad, derrumbóse, arrastrando en pos de sí y quedando enterrados en ella, los ahorros y los sudores de una multitud de familias, que aun hoy día no han podido reponerse de su quebranto.

¡Triste suerte la del labrador que en un momento vé perder el fruto de su cosecha! ¡Más triste aun la del honrado cubero que en breves horas pierde gran parte de su capital adquirido con tantas fatigas á los golpes del mazo dando sobre el rehilete!

Y tras de aquel moviento vino la calma, tras de la alegría la tristeza y tras de la vida vino la muerte.

Aquel derrumbamiento dejó sentir su eco aterrador por todos los ámbitos de nuestra provincia y aun más allá; sembró el llanto en nuestra comarca, y engendró la parálisis de aquel pueblo.

Hoy, á no ser por la otra casa comercial, que tiene la fortuna de ostentar indemne y sin mancilla su nombre honrado, pero que debido á las vicisitudes de los tiempos principalmente, y tal vez á la falta de emulación y competencia de que hemos hablado, no trabaja con la actividad que todos deseáramos, no se diría que la vecina Torredenbarra hubiese rayado á tanta altura en los negocios mercantiles.

De aquellas barcadas, de aquellos trenes enteros de pipería, de aquel inmenso tragín, no queda más que un fugaz recuerdo, cuando se contempla exteriormente aquellos almacenes cerrados que con su grandioso aspecto demuestran el movimiento que albergaron.

De nosotros, que fuimos testigos de tanta grandeza, podemos decir que al volver á ver aquellos edificios donde hoy reina la soledad, tuvimos que alejarnos maquinalmente, conmovidos por el cúmulo de recuerdos que en nuestra imaginación asomaron.

José Gay.

Desde Madrid

(Servicio particular de El Vendrellense)

El gobernador civil de esta provincia Sr. Quadra do está autorizado para ir á Madrid tan pronto como se haya constituido la Diputación Provincial.

Es casi seguro que no volverá á gobernar la provincia, pues la permuta con el Sr. Biola es un hecho.

—El diputado á Cortes por Lérida señor Conde de Torregrosa, que venía afiliado al partido reformista, se separará en breve con todos sus amigos del Sr. Romero y Robledo y se cree que se volverá al lado del señor Sagasta, con quien había estado toda su vida.

—Ha sido condonado el cupo de consumos de 1874-75 del pueblo de Salomó.

—El diputado á Cortes D. Pedro Puig y Calzada, federal, que representa el distrito de La Bisbal (Gerona) ha sido nombrado Interventor de la aduana de Manila afiliándose como es consiguiente al partido que le ha colocado.

¡Vaya un salto!

—El ex-alcalde de Madrid D. Alberto Bosch se encuentra en sus posesiones de Albacete y no regresará hasta la apertura de Cortes, en las cuales promoverá un debate sobre su gestión en la alcaldía, prometiéndole combatir duramente al Sr. Villaverde.

—El Ministro de la Gobernación después de haber mandado que se dé posesión del cargo de presidente de la diputación provincial de esa provincia al señor D. Carlos Roig, ha mandado la consulta al Consejo de Estado para que la Sección de Gobernación emita el informe correspondiente. La Real orden va con el carácter de urgente.

—Los señores Batlle y Soler (D. Conrado) que se encuentran hace días en esta Corte, visitaron el día 14 al señor Silvela á fin de que les ayudara en el asunto de la Presidencia de la Diputación, y viendo que aquel hombre público no estaba dispuesto á ello, fuéronse á ofrecer al señor Romero Robledo haciéndole protestas de adhesión. Tampoco fueron atendidos; así es que no queda otro remedio que *tragar* al señor Roig.

—Ha sido anulado el reparto de líquidos de Horta, en esa provincia, perteneciente al año 1890 á 1891.

—La Dirección General de impuestos ha desestimado ocho recursos de alzada interpuestos por otros tantos vecinos de Riudoms contra providencias del Delegado de Hacienda de esa provincia que aprobó la cuota que por consumos se les impuso.

—El ayuntamiento de Ametlla ha solicitado de la Dirección General de contribuciones, la revisión de varias colonias agrícolas.

—Ha sido pedido al Delegado de Hacienda de Tarragona el recurso de alzada entablado por D. Eduardo Gasull contra providencia de aquella autoridad, que le formó expediente por supuesta defraudación.

—Los gobiernos civiles que están vacantes son los de Alava, Córdoba, Coruña y Zaragoza; pero entre traslados y cesantías se hace ascender al número de 16 las provincias que comprenderá.

—La Gaceta de Madrid del día 14 del actual anuncia la subasta de las obras de la Real Compañía de canalización del Ebro, que tanto interesan á los distritos de Tortosa y Roquetas y cuyo expediente tanto ha dado que hablar en el Congreso y que es posible vuelva el señor Azcárate á pedirlo para tratar del asunto en las Cortes.

—Se hallan en Madrid los diputados á Cortes D. Gerónimo Marín y D. Gabriel Ballester que llegaron en el exprés del lunes 14.

—Los ayuntamientos de Vilarrodona, Vallmoll, Poble de Montornés, Creixell, Ametlla y Perelló, han solicitado rebaja en sus actuales cupos de consumos.

—En la noche del martes último celebraron una detenida conferencia ante el Ministro de la Gobernación los diputados á Cortes señores Marín, Ballester y Gonzalez con los señores Batlle y Soler.

X.

Sección Oficial

Cultos

Hoy domingo á las 3 de la tarde; Rosario, Trisagio cantado con exposición de S. D. M. Procesión y Reserva.

Lunes; en la Iglesia del Colegio de las Religiosas Escolapias tendrá lugar la fiesta de la Presentación de la SSma. Virgen María. Por la mañana á las 7 y media, comunión general de las alumnas; á las 10 oficio solemne, cantado por varias señoritas con acompañamiento de harmonium.

Por la tarde á las 5 y media, Rosario, Trisagio cantado, y sermón á cargo del elocuente orador sagrado R. P. Campaña de las Escuelas Pías de Villanueva y Geltrú.

En la Iglesia Parroquial continua todos los días á las 7 y media la Novena de la fiesta de los Desposorios de San José.

Registro Civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS DESDE EL DIA 11 AL 18.

Defunciones.—Ninguna.
Nacimientos.—Varones, 1.—Hembras, 3.
Matrimonios.—Ramon Tosch y Domingo con Filomena Morgadas y Forn.

Estadística medico-demográfica de este partido

Resumen de los enfermos en tratamiento y defunciones correspondientes al mes de octubre último.

ENFERMOS

Por enfermedades infecciosas y contagiosas. 21. Por otras comunes. 406. Total, 427.
Enfermedades dominantes, catarros bronquiales y gastro intestinales

FALLECIMIENTOS

Del aparato circulatorio, 6. Del respiratorio, 6. Del urinario, 1. Del cerebro-espinal, 6. Total, 19.
Vendrell 18 Noviembre de 1892.—El Médico Subdelegado.—Luis Valls.

Narciso Socias, hijo

Único representante en esta villa
del NON-PLUS-ULTRA
GUANO SAN-GOBAIN

ABONO COMPLETO INTENSIVO Y PROPIO
PARA TODOS LOS CULTIVOS.

Composición Garantizada

Amoníaco y nitratos equi- valentes.	9 á 10 p. %
Acido fosfórico soluble en el citrato amónico, equi- valente á fosfatos.	22 á 23 »
Acido fosfórico total, equi- valente á fosfatos.	25 á 27 »
Sulfato de potasa.	5 á 6 »

Despacho, Calle de Montserrat
VENDRELL

También se encontrará en esta misma
casa otros guanos de diversas marcas todas
ellas acreditadísimas.

YA LLEGÓ EL REY DE LOS RONS

El mejor y sin disputa es el

RUM TRINIDAD

de F. John Hooton & Co. Jamaica

ÚNICOS REPRESENTANTES EN ESPAÑA

Alemany Ribó y C.ª - Barcelona

Lana 1, Entresuelo 2.ª

COLEGIO IBÉRICO

para señoritas

DIRIGIDO POR

D.ª MARIA ANA GUIMERA

VENDRELL, Calle Mayor, número 23.

Este Colegio dará esmerada educación y
sólida instrucción á las alumnas que se le
confíen; reservándose la profesora, cuando
aquellas lleguen á un determinado número,
á no admitir otras.

Las retribuciones mensuales que rigen en
el mismo, son las siguientes:

Para la enseñanza elemental y su- perior.	5 Ptas.
Las mismas, con el idioma francés	10 »
Clase de dibujo.	3 »
id. de solfeo.	5 »
id. de piano.	10 »
Idioma francés en clase y hora es- pecial.	7-50 »
Clase de flores de barro, también en clases especiales.	10 »
Lecciones á domicilio de las ante- dichas asignaturas.	15 »

CROMOS

para felicitaciones de Navidad

En la imprenta de este periódico están
para llegar más de 5000, propios para depen-
dientes de casinos y cafés, barberías, zapate-
rías, agencias, etc.

También se espera un variado surtido
gran novedad de las felicitaciones llama-
das **décimas**, propias para los niños de las
escuelas.



LA NEOTAFIA

DEPÓSITO DE ATAÚDES DE
ANTONIO GÜELL

Calle de San Sebastián, (Muralla) n.º 20

VENDRELL

Gran surtido y variedad en todo lo concerniente, al ramo de pompas,
fúnebres, proporcionando todo lo indispensable para los entierros, de
desde lo más modesto á lo más suntuoso.

ECONOMÍA, ELEGANCIA Y PRONTITUD EN LOS PEDIDOS

VIDES AMERICANAS Y EUROPEAS

PRODUCTOS DIRECTOS Y PORTA-INJERTOS HÍBRIDOS

de las clases más resistentes á la filoxera.

LEGÍTIMOS DE SEMILLA DE PLANTA SILVESTRE AMERICANA, EN BARBADOS Y ESTACAS

TREINTA CLASES DIFERENTES DE VARIÉDADES DE PLANTAS EUROPEAS
PARA INJERTAR SOBRE CERAS AMERICANAS

Rafia, cuchillos y demás utensilios inherentes á dicho ramo,
TODO A PRECIOS ECONÓMICOS PUESTO EN LA ESTACIÓN DEL FERROCARRIL.

Se remiten catálogos gratis á las personas que lo soliciten

Para los pedidos dirigirse á **D. LEANDRO SOLÉ, Vendrell**
Días de despacho, lunes, jueves y domingos.

La Horticultura Reusense

Gran establecimiento de Arboricultura y Floricultura

En el criadero de Pedro Marsal, situado en el paseo de Misericordia, se acaba
de recibir procedente de Holanda, un escogido y variado surtido de cebollas y de-
más tubérculos de flores, como son: jacintos, tulipanes, anémonas, francesillas,
gladiolos tristes, crocus, etc., etc.; todo lo más selecto que hasta el presente se co-
noce, cediéndose á precios sumamente reducidos.

Lo que se pone en conocimiento de los numerosos parroquianos y del público
en general á fin de que puedan proveerse, por durante todo el mes de Octubre; ad-
virtiéndose que pasado este no regirán los mismos precios.

Paseo de Misericordia, 10. - REUS

FABRICA DE ALFARERÍA

de Ramon Esvertit

Baldosas y baldosillas.-Balustres y Jarrones.
Adornos artísticos para jardines.

Gran surtido de materiales finos y comunes para toda clase
de construcciones á precios sumamente módicos.

Calle del Duque de la Victoria, número 10. = VENDRELL

Monte-pío Catalán de Quintas

Aprobado por Real Orden de 7 de Marzo de 1878

Domiciliado en Barcelona, calle Ancha número 64.

Este Monte-pío tiene acreditado por medio de las asociaciones que hace ya catorce
años viene formando, que nada puede ser tan beneficioso á las familias como inscribir á
sus hijos, no solo para lograr una ganancia segura los que sacan suerte de soldado, sino
para librarse de toda clase de molestias y responsabilidades.

En el prospecto que se reparte este año se lee lo siguiente:
«Por último: creemos conveniente manifestar á los concurrentes á la quinta actual, que á
los asociados del año pasado, la redención á los socios que han sacado suertes de soldado, habien-
doseles devuelto lo que habían entregado de más; y cuando se liquide el fondo de reserva, perci-
birán aún alguna otra cantidad, tanto los libres como los soldados.»

Para cuanto les convenga podrán los interesados acudir á los Comisionados de las ca-
bezas de partido de Cataluña, ó á las oficinas de la Dirección general.

CALLE ANCHA, NÚMERO 64.

Representante en esta villa D. Ramon Garriga

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS Y SASTRERÍA

DE
LEOPOLDO ANGULO ROMANÍ

PLAZA NUEVA, N.º 4, ENTRADA A LA CALLE
DE SAN SEBASTIAN (MURALLA).
Vendrell

En este establecimiento, en todas las
temporadas del año, y constantemente,
encontrará el público, un hermoso y
variado surtido de lanas para trages,
tanto del país como extranjero, de gran
novedad, á precios los más módicos y
á la última moda.

HAY TRAGES DESDE 7 DUROS

GUSTO Y ELEGANCIA EN EL CORTE
Y CONFECCIÓN

TALLER DE MARMÓLES
 DE JOSÉ ESPINACH
 10, Teatro, 10. - VENDRELL
 En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos pertenecientes á di-
 cho oficio como son chimeneas, lavabos, jarrones, fregaderas, escale-
 ras, sobres para toda clase de marmoles de elabormiento, mostradores, mesas de café,
 etc., etc., á precios muy económicos.
 SE HACEN LAPIDAS DESDE 3 DUROS Y MEDIO
 CEMENTERIOS

Gran Sastrería

DE

FORTUNY Y BUNDÓ

Monterols, 12 - REUS - Gallo, 4.

Sucursal en Vendrell

20 Plaza de las Algarrobas 20

Participamos haber recibido las no-
vedades de esta seccion de Sastrería
procedentes de las mejores fábricas;
ofreciendo la mejor garantía á nuestros
favorecedores, tanto en el corte como
en los precios.

En las mencionadas casas también
se encontrará un gran surtido de la
mas alta novedad en Sederías, Lence-
ría y en todos los artículos para señora.

LIBRERIA, PAPELERIA, SUSCRIPCIONES Y

Taller de Encuadernaciones

DE VICTORINO CALERO.

Calle de Jesús, número 31.

REUS

Variado surtido en Diccionarios, Obras
de Leyes, papeles en resma y en rollo para
embalaje, resmillería tarjetas, sobres y de-
más objetos de escritorio y para el dibujo.
Confección de Libros rayados, muestra-
rios y cajas de cartón para la industria.

Cajas de lujo y papeles para confiterías
y colmados.

Exportación á provincias.